



NO2

昭和52年3月  
日栄山梨県支部

## 私 の 主 張

(社)日本栄養士会山梨県支部

藤巻一雄

栄養士法草の改正問題に本会が取組みをはじめてからすでに久しいが、実現までには、

まだかなりの時間がかかることと思われる。

この問題は、毎年の通常総会でも取り上げられ、また本会の理事会等でもその節度論議されれている。

しかしむかう組織の末端の一人一人の会員である大多数の栄養士自身は、一体この問題をどのように捉えているのか。私は基だ疑問に感じている者の一人である。

個々の栄養士の意見など聞くと、「給料が

安すぎるし、「待遇が悪い」、「栄養士の仕事が正しく評価されない」、「他の職種との比較の中で昇進・昇格なども遅い」。などと思

職種の人達との関連の中から痛切な願いとして法改正の実現を囁きのんびりと望んでいたのが、私の実感がうすれば、たゞ観念的

に、本部執行部が取り上げて、いる問題でもあり、支部段階でも支部長以下役員がこの問題に熱心に取り組んでいることなり、「まあ一悪いことではあるまい、法改正が実現すれば我々にも多少好い影響が期待できる」程度に一が認識していいのではないかと思われてならない。

個々の栄養士の意見などを聞くと、「給料が安すぎるし、「待遇が悪い」、「栄養士の仕事が正しく評価されない」、「他の職種との比較の中で昇進・昇格なども遅い」。などと思

職種の人達との関連の中には、これら的问题はそれ以上には発展していない。「これらの人達は是正していくにはどうしたら良いのか」、「何とかならないものなか」。我

個々の栄養士自身が本当に自己自身の業務

が毎日職場の中で精一杯の努力をして、る

にも拘らず、他の職種の人達に比較すると、給料も安く、社会的な評価も低い。一体これは何故なのだろう。というような悩みは多かれ少なかれ多くの栄養士が考えていくことではあろう。

社会一般は残念ながら栄養士と調理師の区別すら出来ない。栄養士は高校を卒業して短大へ二年間通うさえすれば簡単に兎許証をくれる職業で、栄養の専門家というよりも、家庭料理をや、系統的に勉強して来た程度の認識一概なものである。栄養の専門家と自負しているのは、栄養士自身だけながら知れないうのである。法改正問題は本部役員や支部の支部長以下運営委員に任せられており、一人一人の栄養士自身は僚観者の立場にいるのではないか。これではいつになつても法改正問題は我々が考えていようのような形で実現は出来ないと私は考える。

なほど、我々仲間の中にも社会的に立派な地位に立っている人、専門の場で、或は経験を積つ重要な立場である。もっとも「とく

清界で、行政の場で、医療の場で専門、医師、薬剤師等の医療の専門家グループの中でも指導的役割を果している人など私ほどの先輩や同僚と知っているが、これらの人達は、本人自身のまさに超人的な刻苦勉励によって勝ちとった地位であり、立場であつて、私のような平凡のオレが持ち合わせて、何者には到底出来ない相談である。いや、私も含めて大多数の栄養士諸君がそうであろう。

では、本当に栄養士の社会的地位の向上や身分の確立を圖るには、どう一矢を以てのが、栄養士の団体であるが、先づ考えを団体でなければならぬ。栄養士に関する問題までをみんなで考えよう。何故か。これが出发点からである。

次に、仲間同志でのこの問題を語り合おう。

太いに論じ、大いに議して問題を掘り下げて行こう。法改正問題は栄養士一人一人に関

○十二月一日、反省会、懇親会（会長、副会長参加）  
○十二月十三日、集団給食施設指導について討議  
○一月十一日、各種講習会に使用する献立表作成  
○二月五日～六日、成人病の養相談  
○三月二十八日、保健所の栄養葉芽検討

実習用献立表」を編成作成し  
た。このことにより、養成講習会は内容的に統一化・標準化され、舉下共通した体制で実施されることになり、期待されていいる。また、献立表は好みにより抜き出して使用でき  
るようになっているので、各保健所、市町村の栄養士から重宝がうれでいる。

○二十四番の風吹きつくし  
活動の挑戦と一との活動家、リーダーである栄養改善推進員の養成にかかる「ティキスト」と、その解説書ならびにこの春風船湯とて春の海の如く、人は花に迷られ、花に迎えられ、自ら長閑なり。  
春になると思ひだす文章の一節ですが、こんな「余裕



#### 用資料作成

#### 編集後記

五十二年度に、期行下さい

技稿のお願ひ  
論文、リポート、意見  
随筆等編集部へお寄  
せ下さい。

本紙の仲々軌道にのらない  
感があります。発行の意義は創刊号で支那長が述べてお  
うしました。全会員がご理解下さりたい。

氏の日頃だと思ひます。

の問題を度々てみるうではなか。

法改正の重要な項目の一つに専門性の確立

4. 法改正実況への極めて重要な手立てで、

あると度々る。

ということである。ひと「食」に關することは栄養士の仕事でなければならないが現状はどうか。薬局で薬剤師が、市町村や事業所施設で保健婦や衛生管理者が、病院や診療所では医師や看護婦が、時には全員の素人が栄養の指導を平れてやり、書物に書き、堂々と講漫をして、テレビで栄養の専門家として放映されていってはいか。このようなことがまさしく通り放送されているところに今日の日本の食生活、栄養問題の混乱の原因があると私は思う。この現象の責任は一体誰かといいたい。考え、論議するだけでは問題は解決しない。行動するこだ。社会的地位の確立と法的明確にするための運動は勿論大切なことであるが、これと併行して、栄養士自身も「とあるが、これが端的に指摘できよう。参加された方々は、栄養士の評価を大きく変えて行く最も近道であ

り、先般実施した成人病予防周間の一環として相談事業なども、そりより例であらが、参加者の募集に当つては、病院栄養技術講習会も学科の受講も余すところ十二時間より十五時間で終了するので、この講習会の果大成功へならと思ふ。病院栄養技術講習会の受講者について、ではなか。このようなことがまさしく村長とし、講習会場での話とすらことにして、皆に話をす前には、余り多教の希望者があつても、人教を制限し、人達するのだが、大変なことだろうと考えていたところが、案に相違して人教が猶わす、半ば強引に押し付けでお預いなければならないことになり、やつと人教を整えることができたが、この一事ともしてても、栄養士自身の行動力の弱さが端的に指摘できよう。参加された方々は、その前の週の土日、次の週の上曜に病院

某養護術講習会に出席しながらの間に旅つた  
土、日の貴重な時間と割いての参加で、いか  
う敬意を表するものである。

会の組織と一とて、一つの職域部会、八つの  
分会が支部組織と一とて存在することは、会员  
である某養士は承知しているであろう。とく  
にこの職域部会や、分会の活動が極めて不  
活潑で貪弱である。その原因は一体何なのか  
といふの意見を聞く。曰く、「私の日常  
業務とは余り關係ない、某りだから」。欠席す  
る。「仕事に追は立てられて忙しくて参加で  
きない」から。等々理由はいろいろあるが、要  
は、そつ肝のデータが全く自己自身に關係の  
ないものばかり、どうか。というところだ。  
全某養士の問題は、個々の某養士あるいは  
自分自身の問題でもあるといふ認識の大如に  
原因があるのではないか。

組織強化長期計画案などもか、一昨年の  
仙台総会で提示され、昨年の長野総会ではそ  
の具体的計画案が示されたが、審議未了で終

統審議となつて、ることは会員諸氏は充分に  
承知されていることと思う。さてその組織を  
強固にする方法は只一つ、職域部会、分会の  
行事に全員が積極的に参加し、社会活動を強  
化していくことだと私は考えている。

社会活動の活潑化は、某養士への正い社会  
的評価への道となり、活動を通じてお互  
いの連帯意識が、組織強化につながり、引いて  
は某養関係法等の改正の起爆剤ともなり得る  
大きな力を結集することも決して夢ではない  
と思われてならない。

一人一人が考え、行動する某養士に本身(一  
よ)う。これが実現したときこそ、法改正は現  
実の問題と一とて大きくクローズアップされ、  
世論もこれを支持して榮れるものと信じてい  
る。

古人曰く、「天は自ら助くる者と、助くる

と。

## 夢二題

ないのこなつてゐる。

卒業的処理をあこがれ。

行政効令第牛山考吏

そこで提案（）養成施設に

果では、昭和五十一年九月

免許の国若井典によると、

在学中、特に卒業前には栄養士とは何事のかを充々考究し

に各保健所を通じて、栄養士の就業状況調査をおこなって

「夢」の解釈として五通りは  
どうやられて、その一つ

に「理想」ところは実現してすくべき人がよえをつくつてお

り想像される。(3) 行政的に栄養

ないが、将来は実現させたい、

くべきであろう。養成施設は士の就業届出別を基準例に教

務つけうことなどが考えられ

願い、「理想」とある。この夢

はこの解釈通りに実現させたいと考えて、もとからである。

もとではな、望ましい職業

(その二)「はなし」は被検

単に卒業させれば、  
いと考えて、もとからである。

人を養成するところに、教育

やつがはな、飲みこはなし、

このことが栄養士の確固と

できらのではなか。

ど水も日本茶飯事務に使  
われることはある。

いた位置づけとなり、養成施

設の社会的評価も高まる一因

免許の免許を取つてはな  
し、卒業士として就職しては

と考えられる。(2)免許交付時

に各保健所にて免許交付時

なでは、どこに誰が就職(

痛をおこなう以後これに沿

つて追跡調査ができるように

を得る。「温故知新」題に入れて講演されていらつとよく見かけ、味わい深いことは、ある。先人の足跡、業績が、新らしい方向へと繋がります。山菜果の栄養改善の仕事にも「史」がある。そこで「山菜果の栄養改善のあゆみ」とまとめたいといふことと提案したい。

このことは一人や二人ではなく、大きな仕事となる。また、緑茶委員会の手によるて情報、資料収集から始められなければならない。各部内をきめて力担し、まとめていくという協同作業、千人ワーフが必要となる。

「あゆみ」といへば、よくが、回想起的なことにならうが、これまで足場にして、今後の作業

改進業務の方針づけを行なうことが、できるところに大きな意義である。

ふと思ひ、  
改進業務の方針づけを行なう  
ことが、できるところに大きな  
意義である。

ふと思ひ、  
学校給食部会 招植敏子

本会で取組んでいた栄養士の身分問題も現今、栄養士の社会的評価を高めるためには、そろそろまた山菜果では、史的栄養改善の記録をみると、これができは、いつの時に、是非とも実現させたい。

(甲府保健所)

会費のお願い  
昭和五十二年度会費500円を至急納入下さい。  
期限は三月三十一日となります。

会計

かた」と娘が説いてます。すると息子も負けず、「授業の給食はカレーライスだ、おかわりがほしかったなあ」と自らのせいの自慢をはじめる。娘はとても息子にとつても、自分室の学校給食は常に最高であつてほしくしない、私は二人の話に相撲を打

「さあ、はんですよー私の大きな喜びで、家族四人の食事が初やす。共稼ぎの私共にとって一日うちで、一番くつろいだ樂い時間なのだ。  
「今日の給食はふーしゅつた松風焼の味噌味といつ胡麻のがぶりといしなんとちよいしがつた」と娘が説いてます。

ちがう。一日を過へて、いつもは「生徒は運ぶ  
みる。学校給食も戦後三十年ことが出ないだしどう  
を経過したとはい之、その「こと」だ。私は毎日の食事を  
半は浅い。丈一でや学校教育言  
の車におけら給食の仕事の位  
置はまだ不安定で、職場  
の中でも職業に認められてい  
るとは云い切れない。こんな  
中で食べ盛り、すく盛りの生  
徒のための献立づくり、栄養衛  
生計、計算、計算の発注と  
運用も含めて直わる毎月の  
中で調理の指導は過切であ  
たか、金事を一個の面めのよ  
うに扱つてはいかつた、たゞ  
うりと考えはおいてみる。

栄養と経費のみ、手られて  
味、色彩などに無理がなかつ  
て、食べられて、鼻をつ  
てはどなど。

私が常に自己にあらわせ  
てあれは知りない間に食へる  
んだけどね」と小学生時代へ  
給食の思い出を語ってくれた  
一生専門家。そして自力達  
なりに納得して食事を与えて  
いる。だから食べ残りが出了  
と、とても残食と思ふ今の子  
供達はとてもせいたくだと非  
難する。しかし生徒の立場か  
らは、やはり食べさせられ  
た。きらいなものでも、食  
べにくいつのでも、それ以外  
に食べ物のはない。食べな  
ければ家に着くまで空腹をか  
げていなければならぬ。  
給食の中に入つて、る

が、人參、ねぎ、これらもや  
はり小さく切れば食べられる  
のに、食べ残されでは、栄養  
の口ス、ぱりでなく経費も大  
きく捨てられることになる。  
私は仕事のオ一は正一、  
栄養指導だ、しかしいくつ  
栄養指導を丁寧で、しかも  
食物とまんべんなく食べても  
うはなければ簡単も何もない  
正しく組み合せ、親切な調  
理の中に各食品の効果を教え  
正しく食べることの大切さを  
教える。このことのくり返し

が、やがて身につき、自力達にならう。の食へ物が正しく運び込まれるにはもうではないが。

ほんやくしてみると、お母さんおがかり」と息子の声にさあせた方へたも、ガンベラなぐちやふと思ふこの娘だ。

(石和牛字段)

北里病院を見学して

運営委員深沢清子

医療部会本年度の事業計画の一環として、十月二十六日北里病院を見学した。

幸い晴天に恵まれ、朝食一

行三十五分は、電気バスを仕立てて大溝港の港事に期待どけなかつ事中の人となつた。住路は意外の風景に目を

くま下、ほらがまえてゐた船の流れ

厨房設備見

かのように、話題は病院給食の場と早速りく次第に発展。

家事室の、と、透析室の内題調理従事者の不足、労務管理の事など、一同生き生きと目が輝き、熱っぽいやうとりかわらす水で、三時回余りの道程も、あつとひう間に過ぎた。

(1) 菜卷科の、と

地下一階、面積一〇〇平

方米、厨房、調乳室、力シフ

アレンスルーム等 中央配膳

より完全盛付を行つていら

外来栄養相談、病棟巡回指導

薬膳が許されず所漏つて、いろ

へことを快く感ひながら室内

外來栄養相談、病棟巡回指導

がされ、治療栄養に重きがあ

かれていた。なお治疗教一。

ヘ、スライドによる説明は行

きとき、院内の組織、栄養

○○、総期ヘッドセ○○、調

科の基本方針、業務内容、コ

乱セ○○、本、菜卷科取次六。

名

(2) 給食時間の適正である。

勤労体制、栄養相談の現状等

十分理解することができた。

厨房の見学は禁じられてお

られたが、完備された設備

判別の計らいで三名が許

された。

被覆された管理には、壁を底

暖年々ばかり、特に感じられ

た美を記すと。

萬葉集  
卷之二  
十一  
年

(6) 事記卷之三

支部大上り

(3) 運営着手について 調理師一千人で一  
地におやつが出来て、薬水業者一千人で一  
調理師一千人で一千人で一千人で一千人

是為個乞保溫不以土之便

用いてあること。

臨床栄養士－漏選調理師－  
調理師－作業員の四人で一千  
人ムがつくられ、それをその

知事表彰と云ふ

(4) 衛生管理

○中華人民人民衛生地區

乞乞乞食西取故清瑞

整頓の歴史 私見の二二一

ム、帽子、鞄なども又之

トで美しく清潔 伽勧一やす

いものが流せば、下着類の

教育まで力が入らうれていた

(5) 化の木ノタリ

文化人「おれの國の才  
トドーは歴史・大妻複雜で  
あるが、コンピューター化さ

水沿岸と平原が一体となつた給食体制を知らうことができた。

(歎淡痴陀)

もに、栄養改善運動に対する意欲を高め、県民の健康である。

昭和三十一年度の米穀改善  
功労者表彰式が三月八日県庁

— 9 —

くうを推進する目的のもので、米食栄養学術講習会開催

米言榮養學術講習會開幕

心藏病、食事、相護乞開設

(1) 茶菴因係業精二十年以上  
期日一月二十八日、二月三日  
二日間、会場是於北別館、  
從事一たる者

相談者五十七名、担当者  
政部会員、医療部会員

(2) 満四十才以上である事  
が条件となります。

## 受講者七十名

歯と健康のための栄養相談 上の歯科ガラナ市な供給力の  
ムシ歯予防週間行事の一つと ある米について 栄養学的知  
りて 六月五日歯科医師会と 識を深めること目的として  
共催で山交テパート会場に 栄養改善の実践者である 栄

相談を実設、正一の本や「の養改善推進会」討議に、次々  
與三井、甘利、おやと砂糖の内容で実施予水準へ。

害を主導アーマに相談指導に (1) 米飯の栄養価と食生活  
当たつたがむつと妊娠中の正 (2) 米の流通 (3) 炊飯の科学

(4) テクニカル・アカデミー

成年营养相談の開設  
本筋ではなからうかとの及肩 二月一日から七日まで実施さ

米養士研修会の用儀  
期日三月八日、会場果

錄受講角白十名

テバートを会場に、五日六日  
の二日間に、高血圧の食事

(1) 乳酸菌の科学、林マタル  
ト本社学術担当課長、上山訓

疾 患 別	高 血 壓	低 血 壓	心 臟 滴	肥 滴	材 尿	その他	計
人 貨	23	1	6	7	2	18	57

正分	子	普通	少	惠	不明	計
人負	16	21	14	5	1	57

由先生

(2) 食糧事情と食生活の諸面

田草川義男

石坂久美子

吉屋百合子

若下久子

戸板女子短大 妹板文子

森田園子

深沢清子

植松伸治

堀内 滉

先生

● 演題宋養技術講習会等了する

望月清江

林程子

○四月十日、五十年度の反省  
五十一年度の計画並員改選

会場に、二月二十九日用講以  
山菜ヤマルト株式会社講堂と

中込文江

中込大家

○五月二十四日、宋養改善班

末、用講科目二十、月二回、

小次量子

遠藤ひろみ

○五月二十四日、宋養改善班

四十、八單位、百四十時間の  
講習が終了しました。

内田好子

波木井なつ子

追員養成講習用指導資料

受講者 六十五名

長田松子

小倉洋子

(1) テキストと解説書 (2) 調理  
中込力代 実習用献立編集 印刷

▼ 日本栄養公社の玄資  
次の方々がご協力下さいました。  
(一口 一〇〇〇円)

石上三千子 小林正子 佐藤丈子 山本久江

小池春美 土屋さち子 中野輝子

○五月二十二日、歯の衛生週  
間行事について、歯と健康を  
守るためにの栄養担当打合せ

施原原感 深山 武 舟瀬水幸子 清水洋子 池谷敬子 矢崎博美

中村栄子 角田明子 丹沢洋美 池谷敬子

山本和子 長田正五 天崎博美

○六月五日、歯と健康を守る  
ための栄養相談、支部研修統  
一テーマについて(山支干、一ト

藤巻一雄 斎藤正治 早川文子 長田正五

橋田貞江 長田正五

成島孝枝 金子義憲 川野智香子

山田道子 鰐池章子 丸山ひろみ 前宮ひろみ

小林町子 基本的な考え方について研修  
某団体食施設指導の検討

小林町子

高橋千鶴子

○十月二十二日、食品衛生の  
基本的な考え方について研修